
1． お住まいの地域をお知らせください 人数

青森県内 13
神奈川県 2
北海道 1
長野県 1
岡山 1
鹿児島県 1
東京都 1
北海道・石狩管内 1
山梨県 1
愛知県 1
神奈川県横浜市 1
総計 24

２．今回セミナーに参加した理由をお知らせください 人数

興味があった 17
向学のため 13
業務に役立てるため 6
がん教育について学びたかった 1
NPO法人の方でもがん教育をと思って準備を準備を進めていますので学んでみたいと思い参加させてさせて 1
三好綾さんのお話しが聞きたかった 1
上司からの指示 1
これからがん教育に携わっていきたいと思っているので 1
勉強のため 1
総計 42

３．今回のセミナーは何で知りましたか 人数

知人からの紹介 9
三好さんのFacebook 6
勤務先へのニュースレター 5
弘前大学がんプロホームページ 5
弘前大学がんプロFacebook 1
オンコロ 1
昨日！ 1
教育委員会からの案内 1
総計 29

４．次についてお知らせください 人数

キャンサーサバイバー 15
医療従事者 11
教育・研究機関職員 1
がん患者遺族 1
看護師免許を持つ養護教諭 1
総計 29

2020年度第２回がんプロセミナー　「がん教育とは何か」アンケート結果

参加者　47名中回答者27名（回答率57％）

開催日　2021年2月5日（金）
５．講演についてお知らせください 人数

参考になった 27
総計 27

６．講演の感想等をお聞かせください

あたたかい「いのちの授業」のイメージが伝わってきました

がん教育について何度もお話を聞いておりますが、毎回学びをいたけることに感謝です。

がん教育にとって大事なことを具体的に確認できました。

ました。まだ講師デビューには至りませんが、本日も三好さんの今までの経緯、心温まるお話に改めて感じ

入りました。

佐藤先生のお話もとても温かでした。

全国の方とかかわりあいながら、子供たちの未来の為に自分ができることを精一杯勉強していきたいと思い

した。

一緒に活動している仲間たちにも今回学んだ事を是非シェアさせて頂きます。

ありがとうございましたm(_ _)m
がん教育に携わるかたがそれぞれのお話をするのではなく、しっかりとしたカリキュラムを使っての授業は

参考になりました。

がん教育の実際についてとても分かりやすく教えて頂きました。改めてぜひがん教育に携わってみたいと思

がん教育の進め方や現状がわかりました。配慮の仕方も気になっていましたが勉強になりました。スタッフ

の皆様お疲れ様でした

がん教育は人生を考えるうえで振り返りになるという認識を再確認した。

たいへん学びが多く、心が温まる時間でした。

佐藤先生のがん教育への思いが感じられ、弘前大学でセミナーがある時は

ぜひ参加したいと感じました。

何度かほかのところでも拝聴していますが、毎回勉強になります。

三好さんとは同じ思いで活動をしていますが、佐藤先生のあたたかいお言葉にとても共感することでした。

青森と鹿児島、距離的には離れていますが、心の距離を近づけて、今後もともに学ばせてもらえればと思い

三好さんの講演はとても気持ちが伝わってくるものです。もっと時間を気にせず、ゆっくり思いもお聴きし

三好さんの授業を聞いているようでした。リアクションして参加できたらもっと楽しそうです

先生のお話から、がん教育の現況をよく理解することができました。がんの知識だけではなく、命の大切さ

を伝えられる医療者でありたいと思います。ありがとうございました。



私も「サンスマイルえがお」という活動名で山梨でがん教育を続けて9年目になります。

毎回毎回の授業では試行錯誤をしながら続けてきました。

ただ私には患者仲間はいるものの、「がん教育には興味がない」と言われたり、こどもたちのためにという

思いの仲間になかなか出会えず、今まで一人で活動を続けてきました。

ずっと活動を支えてくれているのは小学校で養護教諭をしている友人で、がん教育をやってみたいという思

いを語った時から相談に乗ってくれ、一緒にオリジナルのがん教育を作成して授業を行ってきました。

友人は「国の方針にもあっているし、体験者としての思いやこどもたちへの配慮もできているから、自信を

もって大丈夫だよ」と言い続けてくれていたのですが、「本当にこれでいいのだろうか。。。」という不安

が常にありました。

昨年、全がん連のｅランニングを学び、「今までやってきたことは間違いではなかった」と思えたのです

が、その後、三好さんとFBでつながることができ、様々なオンラインでの勉強の機会を持つことがで、その

たびに自分を振り返る機会になりました。

今日も三好さんのお話を聞き、こどもたちへの思いや配慮事項・気を付けること・伝えたいことなどから自

分のやってきたことと重ね合わせて、一つずつ確認することができました。

ただそこで気が付いたことは、私にはがん教育で語り合える仲間が近くにはいないということでした。

今日のこのセミナーで先生が言ってくださった「こどもたちのためにという共通の思いを持った方々とつな

がりあえる」ということに本当に感動いたしました。

相談できる場所を見つけられたようなそんな気持ちになりました。

山梨県は学校側の受け入れも少なく、昨年まで毎年依頼をしてくれた学校も現在はコロナのため、ほとんど

の学校で今後の見通しが立たないといわれています。

また今はオンラインの受け入れ学校もないのですが、私はオンラインで開催したことがなく、やり方は学ん

だもののトラブルには対応できないためどうすればいいのかと悩んでいました。

このようなことも含め、同じ気持ちを持った仲間や学びの機会を今後もお願いできればと思います。

本日は本当にありがとうございました。

いつかお会いできる日を楽しみにしています。

どうか今後ともよろしくお願いいたします。

沢山の経験を積んでおられる三好さんの貴重なお話を聴かせて頂き、勉強になりました。ありがとうござい

ました。

知識だけでなく、命をつたえる！思春期教室に通じると感じました！

病気のことと心のこと、自分の言いたいこと先生が求めること、ここが肝心と思いました。

分かりやすくてとても良かったです。

７．オンラインでのセミナーについて 人数

参加しやすい 26
今後もオンラインで開催して欲しい 10
会場のセミナーが開催できることが一番ですが、距離、移動、時間、経費・・・。オンラインならではの良

さを今後も取り入れてください。本日はオンラインなので参加ができました。（弘前は父が一時赴任してい 1
会場参加のセミナーの方が良い 1
是非会場参加もしてみたいです 1
操作が難しい 1
お会いできる世の中になったら、ぜひ現地参加したいです 1
どちらでも方法は問わないので、がん教育の研修会を継続して欲しい 1
思った以上に快適でした！ 1
総計 43

８．今後がんプロ事業として実施してほしい研修会等があればご記入ください。

がん教育のオンラインでの実施方法や注意事項などを学ばせていただきたいと思います。

ピアサポーター養成の研修

実際にオンラインでのいのちの授業を見学したいです。

実際の授業を見学したいです。

大人むけのがん教育を企画してください

特に思いつきません、どうもすみません。

９．その他ご意見などありましたらご記入ください。

ありがとうございました！

オンラインだったので参加することができました。貴重な機会をありがとうございました。（野田）

オンラインだと90分くらいで丁度いいですが、いつかは集合してもう少し長くお話を聞いたり話し合ったり

したいと思いました。ありがとうございました。

オンラインのおかげで長野県からも参加できました。

ありがとうございました。

とてもいい時間をありがとうございました。

とてもわかり易く、最後い質問をしようかと思いつつ皆さんのお話に耳を傾けておりました。　子供たちに

がん教育をする前に親御さんの承諾をとることとのことでしたが、中には反対なさる親御さんもいらっしゃ

るのでしょうか？　またそんな時はどのように対処なさってらっしゃるのでしょうか？

企画していただいてありがとうございました。

佐藤先生、三好さんのあたたかい語りに心がほっこりしました。今日はありがとうございました。

佐藤先生、全がん連がん教育委員会の内山と申します。3月27日のがん教育オンライン地域交流会（北海道、

東北）でまたお世話になります。

どうぞよろしくお願い致します。

三好先生、佐藤先生本当に有難うございました！！

特に思いつきません、どうもすみません。

有難うございました。


